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	 一、春节的来历	

	 春节，是农历的岁首，也叫过年，是中

国最盛大、热闹、重要的一个古老的传统节日 ,

也是中华文明最集中的表现。自西汉以来，春

节的习俗一直延续到今天。春节一般指除夕和

正月初一，但在民间，传统意义上的春节是指

从腊月初八的腊祭或腊月二十三或二十四的祭

灶，一直到正月十五，其中以除夕和正月初一

为高潮。如何庆贺这个节日，在千百年的历史

发展中，形成了一些较为固定的风俗习惯，有

许多还相传至今。　　

	 春节的来历有一种传说，中国古时候有

一种叫“年”的怪兽，头长触角，凶猛异常。

“年”长年深居海底，每到除夕才爬上岸，吞

食牲畜伤害人命。因此，每到除夕这天，村寨

里的人们扶老携幼逃往深山，以躲避“年”兽

的伤害。有一年除夕，从村外来了个乞讨的老

人。乡亲们一片匆忙恐慌景象，只有村东头一

位老婆婆给了老人些食物，并劝他快上山躲避

“年”兽，那老人捋髯笑道：“婆婆若让我在

家呆一夜，我一定把‘年’兽撵走。”老婆婆

仍然继续劝说，乞讨老人笑而不语。	半夜时

分，“年”兽闯进村。它发现村里气氛与往年

不同，村东头老婆婆家，门贴大红纸，屋内烛

火通明。“年”兽浑身一抖，怪叫了一声。将

近门口时，院内突然传来“砰砰啪啪”的炸响

声，“年”浑身战栗，再不敢往前凑了。原来，

“年”最怕红色、火光和炸响。这时，婆婆的

家门大开，只见院内一位身披红袍的老人在哈

哈大笑。“年”大惊失色，狼狈逃蹿了。第二

天是正月初一，避难回来的人们见村里安然无

恙，十分惊奇。这时，老婆婆才恍然大悟，赶

忙向乡亲们述说了乞讨老人的许诺。这件事很

快在周围村里传开了，人们都知道了驱赶“年”

兽的办法。从此每年除夕，家家贴红对联、燃

放爆竹；户户烛火通明、守更待岁。初一一大

早，还要走亲访友道喜问好。这风俗越传越广，

使春节成了中国民间最隆重的传统节日。	

	 二、春节的习俗	

　　1、腊月二十三：祭灶 

	 我国春节，一般是从祭灶揭开序幕的。

祭灶，是一项在我国民间影响很大、流传极广

的习俗。旧时，差不多家家灶间都设有“灶王

爷”神位。	

  2、腊月二十四：扫尘 

	 “腊月二十四，掸尘扫房子”	，按民间的

说法：因“尘”与“陈”谐音，新春扫尘有“除

陈布新”的涵义，其用意是要把一切穷运、晦

气统统扫出门。这一习俗寄托着人们破旧立新

的愿望和辞旧迎新的祈求。	

  3、腊月二十五：接玉皇 

	 旧俗认为灶神上天后，天帝玉皇于农历

十二月二十五日亲自下界，查察人间善恶，并

定来年祸福，所以家家祭之以祈福，称为“接

玉皇”。这一天起居、言语都要谨慎，争取好

表现，以博取玉皇欢心，降福来年。	

  4、腊月二十七、二十八：洗浴 

	 传统民俗中在这两天要集中地洗澡、洗

衣，除去一年的晦气，准备迎接来年的新春，

京城有 " 二十七洗疚疾，二十八洗邋遢 " 的谚

语。腊月二十六洗浴为“洗福禄”。	

  5、腊月三十除夕：贴门神、贴春联、守

岁、爆竹、吃年夜饭、给压岁钱、祭祖 

	 除夕的意思是“月穷岁尽”，人们都要除

旧布新，有旧岁至此而除，来年另换新岁的意

思，是农历全年最后的一个晚上。故此期间的

活动都围绕着除旧布新，消灾祈福为中心。	

	 我国各地过年都有贴门神的风俗。最初的

门神是刻桃木为人形，挂在门的旁边，后来是

画成门神人像张贴于门。	

	 春联的一个源头是桃符。最初人们以桃木

刻人形挂在门旁以避邪，后来画门神像于桃木

上，再简化为在桃木板上题写门神名字。	

	 守岁，我国民间在除夕有守岁的习惯，俗

名“熬年”。守岁从吃年夜饭开始，这顿年夜

饭要慢慢地吃，从掌灯时分入席，有的人家一

直要吃到深夜。	守岁的习俗，既有对逝去的

岁月惜别留恋之情，又有对来临的新年寄以美

好希望之意。	

	 爆竹，中国民间有“开门爆竹”一说。即

在新的一年到来之际，家家户户开门的第一件

事就是燃放爆竹，以“哔哔叭叭”的爆竹声辞

旧迎新。放爆竹可以创造出喜庆热闹的气氛，

是节日的一种娱乐活动，可以给人们带来欢愉

和吉利。　　

	 吃年夜饭，是春节家家户户最热闹愉快的

时候。大年夜，丰盛的年菜摆满一桌，阖家团

聚，围坐桌旁，共吃团圆饭，心头的充实感真

是难以言喻。	

	 给压岁钱，压岁钱是由长辈发给晚辈的，

有的家里吃完年夜饭后，人人坐在桌旁不许

走，等大家都吃完了，由长辈发给晚辈，并勉

励儿孙在新的一年里学习长进，好好做人。

	 祭祖，古时这种礼俗很盛。因各地礼俗的

不同，祭祖形式也各异，有的到野外瞻拜祖墓，

有的到宗祠拜祖，而大多在家中将祖先牌位依

次摆在正厅，陈列供品，然后祭拜者按长幼的

顺序上香跪拜。	

  6、正月初一：拜年 

　　春节的一项重要活动，是到亲朋好友家里

祝贺新春，旧称拜年。新年初一，人们都早早

起来，穿上最漂亮的衣服，打扮得整整齐齐，

出门走亲访友，相互拜年，恭祝来年大吉大利。

  7、逛庙会 

	 逛庙会是大多数中国人的春节情结，更是

不可或缺的年俗。春节庙会最早是民间的宗教

仪式，庙会之时，通常由僧人、道士做“法事”

或“道场”以祭祀神佛，人们也要进香朝拜、

许愿、还愿、求福。庙会期间，也少不了商贩

叫卖、民间艺术表演。

  8、观社火 

	 民间自演自娱的社火也是历史悠久的年

节娱乐活动。社火源于古老的土地神与火神崇

拜，产生了祭祀社火的风俗。随着社会的发

展，祭祀社火的仪式逐渐成为规模盛大，内容

丰富，形式多样的民间娱乐活动。	

  9、舞龙 

	 舞龙，是汉民族传统的舞蹈形式之一。每

逢喜庆节日，各地都有舞龙的习俗。舞龙起源

于汉代，经历代而不衰。舞龙最初是作为祭祀

祖先、祈求甘雨的一种仪式，后来逐渐成为一

种文娱活动。到了唐宋时代，舞龙已是逢年过

节时常见的表现形式。	

  10、舞狮 

	 舞狮，是我国的传统舞蹈形式，也是一种

流行很广的民间体育活动，一般会在春节或庆

典活动舞狮。舞狮开始于南北朝。百姓认为狮

子有驱邪镇妖之功，有吉祥之兆，所以每逢春

节便敲锣打鼓，挨家挨户，舞狮拜年，以消灾

除害，预报吉祥之意。（转自中国盱眙网）	 ■

（上接第 1 版）点带面，作了交流发言。

	 副所长、所党委委员王健以“依法治国”

为切入点，结合所科研工作谈了建立健全法制

社会重要性的一些个人体会，并希望能够及时

修订我所有关的管理制度，更好地促进科研管

理工作。

	 最后，与会人员也进行了交流座谈，围绕所

的发展提出了意见建议，所党政领导对大家的意见

建议给予了积极回应。最后，所党委书记、副所长

刘伟提出了“学无止境、跨界创新、学以致用”的

要求，明确了大家共同的努力方向。	 （党办）■

春节
的来历和习俗

（上接第 1 版）期开展安全演练，强化应急处

理能力，加大重大活动、节日期间安全检查

力度，要求各部

门要以更加积极

的态度对待和参

与， 共 同 做 好

我所安全稳定工

作。

	 （办公室）■
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	 近日，由市科技党委委员、市科委副主任

徐祖信带队，检查组组长祁崇智等一行 6 人来

我所开展落实基层党建责任制和党风廉政建设

责任制检查工作，并于 1 月 19 日在我所召开

两个责任制检查工作动员会，所党政领导班子

成员、职能部门 / 所属机构负责人、研究组组

长、部分党内外群众代表参加会议。所党委书

记、副所长刘伟主持会议。

	 祁崇智同志代表检查组就本次检查工作

进行了动员。所长、所党委副书记李元春作了

《上海市计划生育科学研究所落实基层党建责

任制和党风廉政建设责任情况自查报告》。根

据检查组会前提出的自查要

求，所党政领导班子明确了

“严明要求、严肃纪律、严格

程序”的工作思路，严格对

照基层党建和党风廉政建设

等方面规定逐项排查，并对

查找出来的问题进行认真研

究，拟定整改方向。

	 会上，徐祖信同志对我

所落实两个责任制检查工作

提出了三点要求：一是要充

分认识本次检查的重要意义，

贯彻落实从严治党责任；二是要牢牢把握两个

责任制的有关要求，确保检查任务顺利完成；

三是要积极配合检查组的工作，切实达到检查

预期效果。

	 刘伟同志代表所党政领导班子表态，承

诺将积极配合检查组工作，着力查摆问题，切

实落实整改，力求通过两个责任制检查，不断

完善研究所各项工作，促进所科技事业健康发

展。

	 随后，检查组对我所领导班子、干部选拔

等工作进行了民主测评，并在我所开展了为期

一周的专项检查工作。	 （党办）■

市科技党委检查组来我所检查
	 1 月 8日，我所召开党委中心组（扩

大）专题学习及座谈会，围绕“严格党

内生活，严守党的纪律，深化作风建设”

主题，集中学习党的十八大、十八届三

中、四中全会精神，同时所党委中心组

还积极听取了与会人员的意见。所党委

书记、副所长刘伟，所长、所党委副书

记李元春，所党委副书记、纪委书记陆

澄镳，副所长、所党委委员王健出席会

议，所中层以上干部参加了此次会议。

	 所党委书记、副所长刘伟指出此

次专题学习的主题对深化党员干部思想

认识、增强党性观念具有重要的推动作

用，同时也为开好领导班子民主生活会

打牢思想基础。在学习领会的基础上，

他对习总书记提出的“三严三实”重要

论述作了深入解读。

	 所长、所党委副书记李元春传达

了十八届三中全会主要精神，并就当今

以改革为主线的科研形势作了深刻地阐

述。他呼吁要进一步解放思想，努力激

发科研人员创新活力。

	 所党委副书记、纪委书记陆澄镳就

党风廉政建设工作从政治纪律、组织纪

律、廉政纪律三个方面进行现身说法，

通过事例和亲身经历，以（下转第 4 版）
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	 按照中央、市委及市科技党委

的相关要求，为认真召开以“严格

党内生活，严守党的纪律，深化作

风建设”为主题的所领导班子 2014

年度民主生活会，2014 年 12 月 29

日至 2015 年 1 月 8 日，所领导班

子共召开 5 场征求意见座谈会。

	 班子成员刘伟、李元春、陆澄

镳、王健、袁伟分别主持召开了支

部书记、委员专场座谈会，研究组

长及部分科研骨干专场座谈会，工

青妇群众组织干部专场座谈会，研

究生及部分青年科研人员专场座谈

会，所医院医疗骨干及一线职工专

场座谈会。各场座谈会主要是征求

干部群众对领导班子和班子成员的

意见，重点听取对党的群众路线教

育实践活动专题民主生活会整改落

实情况和深化作风建设的意见，特

别是对领导班子及其成员坚持原

则、敢于担当、遵守（下转第 2 版）
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	 1 月 12 日，我所召集本所各部门和

所属机构（计生所医院、市家计中心）

负责人、安全员、租赁单位安全负责人

等有关人员共计 32 人，召开了安全稳定

工作专题会议，传达和落实市科技党委

安全稳定会议精神。所长李元春，分管

安全稳定工作副所长袁伟出席会议。

	 会上，副所长袁伟根据1月 7日市科

技党委安全稳定会上吴信宝书记、寿子琪

主任、陈龙副书记的讲话精神，通报了近

期国内发生的多起安全事故，尤其是“12·31”

踩踏事件有关情况，并结合我所实际，要求各

研究室要严格按照本所相关规定进行化学试剂

管理；各租赁单位要进一步加强消防意识和隐

患排查力度；对出入人员相对较多的医院和儿

童家园要完善安全应急预案；此外，他还要求

大家多关心职工关注的热点问题，对群众的思

想疑虑应予以及时化解，努力做好维稳工作；

同时要求各部门在1月 20日以前完成一次安全

大检查，将一切安全隐患及时排查上报，力求

将其消除在萌芽状态。

	 最后，所长李元春要求大家，要善于从

上述事故中吸取教训，切实提高思想认识、

增强责任意识和忧患意识，进一步健全安全

监管体制，梳理和完善应急预案；他还强调

所部今后将继续定期和不定（下转第 4 版）

我所召开安全稳定工作专题会议
传达和落实市科技党委安全稳定会议精神
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	 由 我 所 承 担 的 国 家

“十二五”科技支撑计划“青

春期人群生殖健康状况影响评

估及健康指导”课题于1月 27

日～ 31 日在我所召开了该课

题干预阶段工作启动会暨调查

培训 /干预师资和校医培训会，

开展了干预启动动员、调查工

作布置及多中心干预实施前师

资和校医培训。我所副所长王

	 受国家卫生计生委委托，“提升

计生生育技术服务能力研究”项目专

家研讨会近日在我所召开。会议邀请

了山东省计划生育科学研究所所长

王磊光、宁夏自治区计划生育指导所

所长白铁玲、上海市人口学会会长孙

常敏、中国社科院研究员姚宇等专家

出席。国家卫生计生委流动人口服务

中心陈晶和山东省济南市卫生计生

委宣传处处长李永芳作为国家卫生

计生委《人口与计划生育事业发展

“十三五”规划》编制工作专项办公

室成员参加了本次会议。

	 李永芳处长介绍了项目的背景

和项目的预期成果。我所研究员武

俊青对项目实施概况进行了介绍。

与会专家们一致认为，该项目在当

前计生和卫生合并的背景下开展意义重大。会

议就“十三五”时期计划生育技术服务能力的

建设问题进行了深入的探讨，全面分析了当前

计划生育技术服务的需求和发展状况，以及面

临的困难和挑战，并围绕“十三五”时期计划

生育技术服务能力建设的总体框架和目标任务，

对“十三五”时期就计划生育技术服务能力建

设应出台的重大政策、重大工程和重大项目提

出了建设性意见，为本项目的实施指明了方向。

	 （流病室）■

市家计中心 “预防非意愿妊娠”
家庭生殖健康促进项目顺利结题

	 1 月 16 日，市家计中

心承担的松江区 2014 年

“预防非意愿妊娠”家庭生

殖健康促进项目结题会顺

利召开。市卫生计生委副

巡视员张梅兴、家庭发展

处处长樊华、松江区卫生

计生委副主任施佩丽及项

目组成员参加会议。

	 会上，项目组汇报了

项目的实施过程，取得的

成果和经验等情况。该项

目通过对目标人群开展针

对性、持续性的系列宣传

和服务活动，一方面使基

层队伍牢固掌握生殖健康

知识、避孕节育知识和技

能，另一方面实现“预防

非意愿妊娠”科普知识的

广泛传播，让服务对象能

随时随地通过正规渠道了

解和掌握相关知识。

	 与会专家和领导一致

认为“预防非意愿妊娠”

家庭生殖健康促进工作是

一项长期性、预防性、系

统性的工程，涉及到生殖

健康、优生优育、避孕节

育等领域。本项目紧抓松

江区地域和人口特点，利

用卫生和计生机构改革、

生育政策调整等契机，将

计划生育技术服务机构、

大学城、初高中学校、工

业园区等地作为项目实施

重点区域，向人流后妇女、

提
升
『
计
划
生
育
技
术
服
务
能
力
』

专
家
研
讨
会
在
我
所
举
行

	 日前，我所药物室邀请上海医药集

团股份有限公司中央研究院制剂室常务

副主任、上海药学会药剂专业委员会委

员潘弘博士和德国瀚辉公司郑昕博士来

我所作学术报告，题目分别为《脂质体

产品及研发进展》和《新药产品开发中

的处方前研究》。

	 脂质体是最早商品化的纳米给药系统，

并在抗肿瘤药物中已有多个产品，研发和

应用前景良好。处方前研究是跨国制药企

业药剂学研究领域的重点，是知识产权领

域的技术关键点，也是国内药物制剂研发

机构的薄弱之处。2位青年专家分别就两个

制剂研究领域中最前沿技术及最新进展情

况作了深入浅出的报告，并分享了自身在

一线研发岗位的经验和实例。我所基础室、

药物室的科研人员在听取了上述学术报告

后，均表示收获颇丰。	 （药物室）■
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青年学生、企业流动人口

职工等提供针对性、个性

化的科学、优质的家庭健

康促进服务。同时，本项

目的开展也带动和培养了

基层家庭计划指导服务人

员自身素质的提高、业务

技能和服务水平的提升，

为今后松江区长期开展	

“预防非意愿妊娠”工作

奠定坚实基础。

	 （家计中心）■

国家“十二五”科技支撑计划
“青春期人群生殖健康状况影响评估及健康指导”课题

干预启动暨师资和校医培训会在我所举办

（上接第 1 版）党的纪律等

方面的意见。

	 座谈会上，党员、干

部和群众集中就研究所总

体发展、加强沟通协调、

加强关心职工	、干部人才

队伍建设、科研管理服务、

研究生培养等方面问题对

领导班子和领导干部提出

了意见和建议。对于大家

普遍关心的问题，所党委

予以高度重视，将召开党

委会，进行专题研究，明

确责任分工，做好下一步

的整改落实工作。

	 （党办）■

健、国家科技部及国家卫生计

生委专家组成员雷贞武教授、

四川大学华西第二医院李尚为

教授、国家卫计委科学技术研

究所张树成研究员，以及课题

干预现场四川德阳地区、内蒙

古通辽地区和浙江嘉善地区10

所学校及课题组相关人员 50

余人参加了会议。课题负责人

周维谨研究员主持会议。

	 	 会上，楼超华研究员作

课题总体研究设计与研究进

展情况报告，课题组介绍了

干预活动方案、流程及分工，

演示了干预调查工作中的电

子问卷等。

	 	 随后，在雷贞武教授的

现场指导下，会议开展了师

资和校医培训课程，包括：

“迎接青春期”、“社会性别”、

“人际关系”、“性行为与做决

定”、“青少年咨询服务”、“预

防意外怀孕”、“预防性侵犯”、	

“预防性传播疾病和艾滋病”、

“参与式方法简介”等内容。

培训过程中，与会人员结合

培训课程，就课题相关干预

内容进行了深入的讨论交流，

并对既定的干预活动作了适

当的调整和完善，为今后现

场顺利实施干预活动夯实了

基础。	 （流病室）■
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比尔及梅林达·盖茨基金会
中国办公室官员来访

	 1 月 6 日， 比 尔 及 梅 林

达·盖茨基金会中国办公室首

席代表叶雷和研发部高级项目

官员朱立红到访我所。我所所

长李元春、副所长袁伟及有关

人员参加了会谈。

	 所长李元春向该基金会

中国办公室首席代表叶雷介

绍了我所的基本情况。药物

室相关人员介绍了药物开发

情况及 FHI	360 在研项目的进

展。与会人员就我所的产学研

结合情况和创新产品研发情

况展开了充分的讨论。叶雷认

为，上海计生所具有良好的

运行机制和较强的科研实力，

在家庭计划相关药品研发领

域占有显著优势，因此，基金

会希望寻找更多机会来推动

与计生所的合作发展，不仅仅

在已有的单一产品或项目上，

还可以在药物开发平台建设

方面取得合作。所长李元春

表示，我所秉承“着眼全球、

对标国际”的理念进行药物开

发研发工作，努力使相关新技

术和新产品实现与国际接轨。

为此，也希望能和比尔及梅林

达·盖茨基金会或 FHI	360 这

样的国际机构深化合作，进一

步推动我们的药物产品，为全

世界人类做出贡献。

	 朱立红女士与流病室相关

人员就基金会全球大挑战项目

进行了深入交流，探讨了开展

更广泛合作的可能，并对我所

准备参与竞标项目的内容提出

了指导性建议和意见。

	 （药物室）■

	 为加快推进流动人口计划生育协

会工作在全市范围的基本覆盖，提升

基层计划生育协会的活动能力和服务

水平，市计划生育协会和市家计中心合

作开展了《“新市民之家”家庭健康促

进项目》, 并于 1 月 8 日在我所召开项

目结题会。市计划生育协会秘书长段锦

宏、副秘书长周永立及项目组成员参加

会议。

	 会上，项目组汇报了项目的研究过

程、成果和经验等有关情况。通过该项

目的实施，一方面提升了流动人口计生

协会骨干的业务能力和知识水平；另一

方面促进了流动人口协会之间的相互学

习、相互了解和相互交流，为推动新时

期流动人口计生协会的发展打下基础。

	 该项目得到市卫生计生委相关领

导的充分肯定和高度评价，项目实施结

果达到预期目标。今后市计生协会将继

续委托市家计中心开展流动人口计生协

会能力建设项目，并根据国家、市委市

政府就进一步推进流动人口服务与管理

的要求，借鉴国际或其他省市好的经验

和做法，力求在流动人口服务上取得新

突破 ; 同时发挥好 66 家流动人口示范

单位的带头作用，促进计生协流动人口

计生服务管理工作再上新台阶。

	 （家计中心）■

	 质量是期刊的生命，为了进一

步提高上海市医学期刊的整体办刊

能力和期刊质量水平，培养和发现

优秀的医学科技期刊编辑人才，1

月 26 日，由上海市科技期刊学会

医学期刊学组主办，《生殖与避孕》

编辑部和《肿瘤》编辑部共同承办

了	“上海市医学期刊编辑技能”专

题讲座。会议特邀第二军医大学学

报前编辑部主任曹金盛教授作主讲

报告。上海地区医学期刊编辑参加

了会议。

	 报告中，曹教授从编校工作的

实际问题出发，结合实际案例，为

医学杂志编辑们详细讲解了如何解

读、辨识并纠正常见的编校差错。

另外 , 针对编辑技能的培养，各与会

专家们提出了以下五点建议：一是

要注意学习和掌握国家有关杂志出

版的方针、政策、法规和标准；二

是要注意学习专业知识、扩大知识

面；三是要注意培养和提高稿件修

改能力、稿件鉴别能力、语言文字

的驾驭能力及实际的编排能力；四

是要注意学习和提高英语水平和运

用能力；五是要注意消化和吸收期

刊编校质量检查中发现的问题。通

过讲座，参会的医学期刊编辑们提

高了对编校质量重要性的认识，增

强了职业责任感，同时也明确了提

高编校技能的努力方向。

	 （编辑部）■

	 	 1 月 26 日， 由 徐

汇区卫生计生委主办，

上海计生所医院承办的

“上海市免费孕前优生

健康检查服务项目”座

谈会在所医院召开。徐

汇区卫生计生委副主任

周汝琳、所医院院长方

广虹及相关人员参加了

会议。

	 	 座谈会上，徐汇区

卫生计生委副主任周汝

琳对 2014 年上海计生

所医院免费孕检工作给

予肯定，并宣布再次选

择上海计生所医院作为

“2015 年上海市免费孕

前优生健康检查”定点

医院，相关工作将于

2015 年 2 月份开始正

式启动。

	 	 孕前优生健康检查

是指在怀孕前由专业技

术服务人员从环境、心

理、生物学的角度，对

计划怀孕夫妇双方的健

康状况、家族史、生

活方式和行为方式等方面进

行综合评估，

及早识别夫

妇自身和周

围环境中存

在可导致出

生缺陷等不

良妊娠结果

的风险因素，

并提出有针

对性的医学

建议和干预措施。

	 	 自 2013 年承担市政府免

费孕检项目以来，所医院专门

设立了孕前检查门诊 , 力争落

实到每一对计划怀孕的夫妇，

免费开展血常规、尿常规、血

型、血糖、肝功能、肾功能、

阴道分泌物检查、乙型肝炎血

清学五项检测、甲状腺功能、

风疹病毒、弓形体、巨细胞病

毒、梅毒螺旋体、妇科 B 超

等共计 14 项检查，担负起为

徐汇区和崇明县计划怀孕的

夫妇提供咨询和健康指导服

务的重任，并努力争取实现全

覆盖，对减少出生缺陷发生率

起到了积极作用，有效减少了

出生缺陷和其它不良妊娠结

果的发生。两年来的工作得到

了两区县有关领导的一致认

可和高度赞扬。

	 	 今年，为了更好地向广大

计划怀孕的夫妇提供优质服

务，所医院将认真总结去年孕

检工作经验，积极改进和完善

流程，确保圆满完成 2015 年

免费孕前优生健康检查服务

项目。	 （所医院）■
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市家计中心召开“新市民之家”家庭健康
促进项目结题会

《生殖与避孕》编辑部承办
“上海市医学期刊编辑技能”专题讲座


